

INFORME FINAL

1. ANTECEDENTES

Numero de Proyecto: COS/05/33

Título: Estrategia para el Desarrollo del Corredor Biológico Turrialba-Jiménez

Organización: Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza, CATIE

Director del Proyecto o Responsable: Gerardo Marín

Dirección de la Organización: Turrialba, 4 km sobre la carretera a Siquirres

No. De Teléfono: 25582611 No. De Fax: 25582057

Ubicación del proyecto: Turrialba, Cartago

Fecha de inicio y finalización del proyecto (propuesta original): julio 2005-julio 2007

Solicitud de desembolso	Moneda Local Colones
Monto de la donación	8 778 735.00
Fondos recibidos del PPD hasta la fecha	8 778 735.00
Fondos PPD gastados hasta la fecha	8 637 091.26
Balance	141 643.74
Desembolso Solicitado al PPD	0

Cofinanciamiento recibido por el Proyecto:

Fuente	Tipo (en efectivo o especie)	Monto	
		Moneda Local	Equival. \$US
MINAE	especie	1 330 000	2692.3
APOT	especie	270 000	547
CATIE-BMR	especie	7 435 000	15050
UCR	especie	535 000	1083
Municipalidad de Turrialba	especie	720 000	1457
UMCRE	especie	1 185 000	2399
MAG	especie	460 000	931
AYA	especie	210 000	425
Comunidades/otros	especie	5 160 000	10455

Informe hecho por:

Nombre Mildred Jiménez Méndez

Cargo Secretaria Comité Gestor

Firma _____

Fecha: 7 de Marzo de 2008

I. INFORME NARRATIVO *(favor utilizar tanto espacio como sea necesario).*

Incluir un resumen de la evaluación participativa del proyecto y describa la modalidad de participación. Destaque de ser posible las voces individuales y colectivas de los/las participantes y otros socios del proyecto.

- Breve descripción de los objetivos del proyecto:

El objetivo general del proyecto era diseñar e implementar una estrategia técnica y de incidencia en los ciudadanos y las instituciones locales y nacionales involucradas, tendiente al establecimiento y consolidación del Corredor biológico Turrialba-Jiménez (CBTJ), con una participación amplia de instituciones que promueven este proceso. El CBTJ al solicitar el proyecto contaba con un grupo pequeño de colaboradores institucionales principalmente y algunos representantes de APOT, por lo que el reto planteado era lograr el diseño de un programa de trabajo para desarrollar el Corredor Biológico que usara las consultas y los acuerdos con los diversos actores a ir contactando. Además se pretendía consolidar espacios para el desarrollo participativo de una estrategia de trabajo definida con todos los involucrados, cuya incidencia se diera sobre los sitios priorizados que se identificaran como tales. Como parte de los objetivos también se propuso sensibilizar e informar a los actores locales y demás para promover el corredor y lograr la apropiación de la idea en los pobladores y demás actores sociales de la zona.

- ¿Se lograron estos objetivos?

Los objetivos fueron logrados, cada uno de ellos implicó un trabajo amplio que requirió de múltiples actividades como parte de un proceso para ser logrados. El diseño de la estrategia de manera participativa ha sido un reto dado que no se buscaba generar un documento escrito sino una estrategia de trabajo o una forma de interacción que permitiera a diversos actores, tanto de zonas distintas como de ámbitos temáticos diversos (agropecuario, ambiente, comercio, etc) poder reunirse, analizar situaciones de interés mutuo e impulsar un corredor biológico como eje común. Esta forma de interacción y de trabajo conjunto ya existe dentro del esquema de trabajo del Corredor, más que como imposición de un pequeño grupo ha surgido como una alternativa consensuada durante el proyecto. En este sentido fue clave contar con conocimiento generado a través de investigaciones, intercambios con otros corredores biológicos y la organización de talleres de trabajo que analizaron los diferentes aspectos que influyen en la priorización social y ecológica dentro de un territorio con una gran cantidad de usos de la tierra.

Asimismo la consolidación de espacios para la participación y para la coordinación y desarrollo de acciones clave en distintos sitios se logró por medio de la combinación de reuniones periódicas de los grupos involucrados, principalmente del Comité Gestor

conformado desde un principio pero fortalecido durante el proyecto, así como de otros como los talleres de priorización, integración del trabajo en grupos, redes locales entre otros talleres, y la realización de la I Asamblea del CBVCT en 2007. Como puntos culminantes en el logro de este objetivo están los últimos talleres realizados para evaluar el proyecto por medio de un FODA y otro para el montaje del un proyecto de seguimiento que pretende fortalecer los comités locales, de manera que se logre la secuencia que conlleve a la apropiación y autonomía de estos grupos. El último objetivo relacionado con sensibilización y difusión también se logró, se pudo hacer difusión del CBVCT desde los niveles locales, regionales, el nivel nacional con apoyo del MINAE y a nivel internacional dentro de eventos del CATIE pero también con una exposición que se hizo dentro del Congreso de la Sociedad Mesoamericana para la Biología y la Conservación. Además se pudieron diseñar materiales divulgativos que han mejorado mucho la imagen del CBVCT y han permitido llegar a distintos públicos, también programas radiales y la publicación de artículos en distintos medios impresos como revistas provinciales y periódicos de circulación nacional.

- Si no, ¿cuales fueron los principales obstáculos?

NA

- Como se pueden evitar estos obstáculos? Que consejo le daría a otras organizaciones en el diseño de proyectos similares?

NA

- ¿Cuáles fueron los aspectos principales positivos del proyecto?

Los aspectos positivos fueron cuantiosos, se enumeran a continuación algunos de los aspectos que fueron destacados en la evaluación del proyecto:

Contar con un grupo gestor con representación de varias instituciones de peso en enseñanza, investigación, gobierno, entre otras y con un alto nivel de conciencia ambiental en los participantes de este grupo. El liderazgo es un aspecto fuerte dentro del grupo y el ligamen entre el grupo gestor y las comunidades. Otro aspecto positivo fue coincidir con la existencia de proyectos sostenibles ejecutándose en las instituciones y comunidades. Además se pudo realizar mucha investigación formal dentro del corredor.

Uno de los aspectos que las comunidades resaltan con orgullo es tener alta biodiversidad presente en la zona y buena cobertura forestal, además de la ventaja que da la presencia de áreas protegidas dentro del corredor, lo cual contribuye también con el potencial de promover un desarrollo sostenible en armonía con el ambiente. Diez áreas silvestres protegidas ubicadas en los límites o muy próximas a ellos, una ubicada dentro del corredor y un territorio indígena colindante, le da mayor relevancia al esfuerzo del Corredor. Otro aspecto biofísico favorable es la amplitud territorial y de rangos altitudinales, lo cual facilita la adaptación de las especies al cambio climático

Apoyo de gobiernos locales y representación dentro del Comité Gestor del municipio de Turrialba, que cuenta con mayor superficie dentro del corredor y la existencia de una oficina

de gestión ambiental en el municipio de Turrialba e iniciativas de manejo de residuos en ejecución desde hace varios años en el municipio de Jiménez

La misma gente ha comentado como aspecto positivo las buenas relaciones interpersonales entre el equipo que integra el Comité Gestor, además de lograr la identificación y apropiación de los objetivos. resultando en la unión y cohesión de grupos, tener un grupo humano con visión productiva-conservacionista, así como lograr un aprendizaje constante

Otros aspectos positivos son la diversidad étnica, contrastes en paisaje y desarrollo humano, el interés de Empresas privadas en involucrarse.

Bagaje de información científica y técnica disponible sobre biodiversidad y conectividad y que el corredor cuente con su ficha técnica actualizada.

Se tienen ya identificadas las áreas prioritarias y los vacíos de conservación, así como, su contexto social inmediato. Se cuenta con una visión e interés local sobre el tema conectividad y corredores biológicos en general. También se mencionó el como una ventaja haber contado con un centro de operaciones con amplias facilidades como lo ha sido el CATIE.

- ¿Cuáles fueron las principales deficiencias del proyecto?

Como deficiencias o debilidades que fueron percibidas están las relacionadas con la sostenibilidad económica del proceso, debido a los limitados recursos económicos.

Falta mayor difusión de las labores del CBVCT, evidente en algunos casos por la débil respuesta comunal por ser un proceso relativamente nuevo.

Otra deficiencia es que no hay en este momento acceso al pago de servicios ambientales por no estar el corredor oficializado.

También se mencionó como debilidad la falta de planes reguladores principalmente en los municipios de Turrialba y Jimenéz

Inconstancia y variabilidad en los representantes de los subcorredores en el Comité Gestor

Falta de coordinación entre las instituciones con competencia ambiental y otras del gobierno vinculadas al tema, visible en que no hay acompañamiento a las denuncias en forma manifiesta

Falta de políticas de apoyo al agricultor con enfoque de producción eficiente y sostenible

Falta de proyección a los centros educativos mediante una estrategia de incorporación al corredor

No existe un equipo técnico dedicado a tiempo completo a proyectar el corredor y a la atención de los vacíos de conservación, lo cual limita la velocidad de avance en el logro de metas.

No existe una estrategia para acceder a la empresa privada, la cual se podría derivar de la falta de aplicación de la estrategia de comunicación.

- Beneficios alcanzados por/para los/las participantes durante la implementación del proyecto:

En relación con los beneficios se hizo un análisis en función de beneficios para la comunidad, para la biodiversidad y para la continuidad del proceso en el que se potencie la

participación de los actores sociales ya involucrados y de otros que se puedan sumar. Con base en eso se consideran beneficios los siguientes:

- Contar con gente interesada y sensibilizada sobre el tema como producto de la promoción, creación o fortalecimiento de grupos asociados al corredor
- Fortalecimiento de acciones en coordinación con ONGs, instituciones gubernamentales y académicas involucradas en la conservación de la biodiversidad
- Identificación de información disponible y síntesis de la riqueza biológica que permite poseer al CBVCT a nivel nacional, además de la identificación de rutas de conectividad potencial.
- Alianzas estratégicas con otros grupos con objetivos comunes orientados a la conservación de la biodiversidad, esto fue muy valioso sobre todo porque se pudieron abrir canales de comunicación e interacción entre líderes de distintas comunidades.
- Reforestación con especies nativas, específicamente se tuvo un aporte de 4000 árboles de especies forestales por parte de la Unidad de Manejo de la Cuenca del Río Reventazón (UMCRE-ICE) y de 3500 árboles forrajeros y de alimentación de aves que fueron donados por el Vivero Cachí del ICE.
- Se pudieron concretar contactos para los estudios de biodiversidad, tanto locales como institucionales, con el fin de promover un mayor conocimiento desde las bases.

Además, a través del Corredor se han obtenido recursos que han aumentado las capacidades grupales como por ejemplo: APOT, Grupos de Guías U-SURE, Pejibaye y otros. Se han aumentado y facilitado las conexiones y contactos entre grupos y organizaciones e instituciones. En general se ha logrado unir a las organizaciones por medio de una gran cohesión de grupo. El Corredor ha servido como puente de unión. Se han conseguido enlaces con organizaciones e instituciones como las Municipalidades, el MINAE, el CATIE, la Cámara de Turismo de Turrialba y la comunidad en general.

Existe más concientización en relación con el ambiente en el ámbito comunitario. Hacía falta una organización que liderara los esfuerzos y se intenta dar solución a los problemas ambientales en las comunidades. Se ha mejorado la información para algunas áreas específicas.

- Detalle los productos generados por el proyecto

Fortalecer y consolidar el comité gestor con una representación de actores clave institucionales y comunitarios. Se pasó de contar con una representación de solamente 4 instituciones o sectores a tener el doble, incluyendo la Municipalidad de Turrialba y sumando las representaciones de 5 subcorredores.

Se priorizaron los sitios de trabajo del CBVCT para maximizar los recursos disponibles, gracias al aporte técnico de muchos colaboradores, destacando en este caso las investigaciones realizadas durante el 2005.

Se identificaron actores y líderes clave para involucrar en los comités de trabajo, en talleres, capacitaciones, intercambios y que aportaran los insumos para el diseño participativo de la estrategia del CBVCT.

Se logró diagnosticar la situación y problemática ambiental de cada zona priorizada, así como determinar de manera concreta los actores locales más activos y comprometidos.

Investigaciones generadas para el corredor biológico incluyendo temas ecológicos, sociales, relacionados con servicios ambientales, sistemas agroforestales entre otras muchas temáticas. En total se han contabilizado más de 15 investigaciones de tesis de maestría realizadas en el marco del CBVCT entre 2005 y 2007. Esto ha incidido en contar con un análisis de necesidades de información técnica y científica para el Corredor.

Se logró gestionar el diseño de una nueva ficha o perfil técnico para el CBVCT, que constituye un insumo más en el proceso de oficialización del corredor.

Acercamiento clave con autoridades del Área de Conservación Cordillera Volcánica Central para promover el CBVCT hacia la oficialización y la divulgación de los esfuerzos del CBVCT con un enfoque de conectividad entre Reservas de Biosfera.

Contacto y apoyo de Wildlife Conservation Society con el programa de conservación del Jaguar, lo que permitió la inclusión de un nuevo subcorredor para dar conectividad al Parque Nacional Barbilla por medio de la Reserva Indígena Nairí Awarí y conservar el paso del Jaguar.

Agenda organizativa y operativa del CBVCT propuesta de forma participativa y consolidada por medio de las reuniones periódicas del Comité Gestor y de la conformación de comités locales por subcorredores.

Vínculos y enlaces establecidos con actores claves (Municipios, Asociaciones Desarrollo, productivas, ASADAS, COVIRENAS, ONG locales

Tanto miembros del comité gestor del corredor biológico, como de comités locales de subcorredores capacitados y fortalecidos en su capacidad de gestión en temas como legislación y vigilancia de recursos naturales, proyectos, enfoques de paisaje, etc.

Diseñada una estrategia de comunicación y recién implementada, dirigiendo sus esfuerzos hacia distintos medios locales y regionales.

Proceso de diseño e impulso del Corredor Biológico Volcánica Central Talamanca evaluado de forma participativa y con resultados alentadores para la continuidad del proceso.

Después de revisar los alcances y logros del proyecto consideramos que se sobrepasaron los resultados esperados gracias a las contrapartidas, las cuales no habrían podido canalizarse sin el proyecto.

- Impacto del proyecto en el área focal del FMAM
- Impacto del proyecto en mejoramiento de condiciones de vida, fortalecimiento de capacidades y empoderamiento.

El impacto del proyecto en el área focal y en mejoramiento de condiciones de vida, empoderamiento y fortalecimiento de capacidades está incluido en un solo cuadro informativo, se realizó de esta manera ya que los indicadores fueron diseñados con base en cada uno de los objetivos del proyecto y sus actividades correspondientes, de modo que para cada uno se hace la medición y descripción del cumplimiento.

Para la medición del impacto con base en los indicadores se tomaron como base de información las actas, memorias e informes elaborados a lo largo del proyecto, por medio de los cuales se hizo la

consulta para determinar el cumplimiento y alcance de cada indicador. Dado que algunos indicadores no son cuantitativos se hace mención y descripción de los alcances en relación al mismo. Los indicadores marcados con NA (no aplica) corresponden a los relacionados con actividades eliminadas durante el transcurso del proyecto.

Actividades Principales	Indicadores	
<p>Objetivo específico 1 Diseñar un programa estratégico para el desarrollo del CBTJ, basado en la consulta, validación y acuerdo con actores clave</p>		
<p>1.1.1 Talleres de identificación y priorización de sitios para focalizar las acciones iniciales de divulgación y educación del corredor, de acuerdo a criterios de conectividad biológica entre áreas protegidas</p>	<p>Al menos 8 talleres realizados Informes analíticos Mapas de trabajo</p>	<p>Se realizaron 2 talleres de consultas con expertos y representantes comunitarios con el fin de lograr la priorización. Se hicieron 10 talleres de análisis del área de impacto y recabar información con cada subcorredor propuesto como prioritario. Se diseñaron mapas con las rutas de conectividad estructural Se diseñaron mapas con la aplicación de un análisis multicriterio para determinar el potencial de los Sistemas agroforestales cafetaleros para proveer servicios ambientales.</p>
<p>1.2.1 Análisis de actores sociales: roles, prioridades, intereses</p>	<p>Lista de actores y su caracterización</p>	<p>Se realizaron 2 talleres para analizar esta información y categorizar los actores según su aporte potencial o su interés. Se generó una lista de actores sociales a involucrar y a tomar como base en la estrategia de comunicación.</p>
<p>1.3.1 Gestión ante jefes de organizaciones locales e instituciones de gobierno, de su apoyo al CBTJ y su integración al trabajo de la comisión local</p>	<p>Lista de organizaciones y su caracterización, Afiliaiones al CBTJ</p>	<p>Durante el desarrollo del proyecto se logró el acercamiento con la Universidad de Costa Rica, Ministerio de Agricultura, Acueductos y Alcantarillados, Municipalidad de Turrialba, Cámara de Turismo de Turrialba y Ministerio de Salud, en su mayoría han integrado y apoyado el comité gestor y los comités locales.</p>
<p>1.4.1 Talleres de identificación de necesidades y problemáticas ambientales y productivas con líderes y representantes de la población meta de los sitios priorizados</p>	<p>Al menos 8 talleres realizados Informes analíticos</p>	<p>Fueron organizados y ejecutados 10 talleres de identificación de necesidades y diagnóstico de problemas ambientales, además para identificar líderes y grupos motivados con objetivos coincidentes con los del corredor biológico. Cada taller cuenta con su debida memoria y se realizó un análisis de la información recopilada en un Taller en enero del 2007 y posteriormente un Taller de redes locales facilitado por una tesista.</p>
<p>1.4.2 Entrevistas a actores locales relevantes</p>	<p>Al menos 20 actores entrevistados</p>	<p>NA</p>

Actividades Principales	Indicadores	
1.5.1 Diagnóstico de existencia y de vacíos de información relevante para las estrategias regionales de conservación y conectividad	Informes de diagnóstico, al menos 3 reuniones de análisis	Se realizó una revisión de información generada en investigaciones clave para proponer temas relevantes e identificar vacíos.
1.6.1 Análisis sobre aspectos socioeconómicos a considerar en el desarrollo del CBTJ	Al menos 1 investigación de tesis sobre aspectos socioeconómicos realizada	Se han realizado al menos 2 tesis relacionadas con temas socioeconómicos y servicios ambientales.
1.6.2 Análisis de la cobertura boscosa: distribución y composición y otros aspectos biofísicos	Al menos 1 investigación sobre aspectos biofísicos realizada	Se han realizado al menos 3 tesis en la caracterización de bosques, especies arbóreas y avifauna en sistemas agroforestales dentro del CBVCT.
1.6.3 Sistematización de la información recopilada en los talleres, giras y reuniones realizados	Documento estratégico orientador para el desarrollo del CBTJ	Todas las actividades se han documentado. No se cuenta con documento único sino con varios que respaldan los acuerdos y tendencias del corredor, principalmente las Actas de reuniones del Comité Gestor.
1.7 Monitoreo y evaluación participativa de proceso de consulta y diseño de plan estratégico en los eventos y reuniones con población meta	Listas de asistencia a talleres, reuniones y eventos participativos. Minutas y memorias de reuniones, talleres y eventos participativos. Informes de retroalimentación y evaluación de proceso de consulta y diseño de plan estratégico del CBTJ	Se cuenta con memorias, actas e informes de las principales actividades, eventos, talleres y giras organizadas en el marco del proyecto, con sus debidas listas de asistencia, así como fotografías. Se realizaron 2 talleres de evaluación por medio de FODA uno en 2006 y otro con el cierre del proyecto, lo que permitió evidenciar el avance, logros y también las deficiencias más importantes que persisten para abordarlas en planes próximos.
Objetivo específico 2 Consolidar espacios para el desarrollo participativo de una estrategia general de trabajo con incidencia en los sitios prioritarios identificados		
2.1.1 Reuniones de revisión de planes operativos y para definir las contribuciones de cada parte	Al menos dos reuniones documentadas (memorias de, informes) y cartas de entendimiento si es necesario	Los acuerdos de trabajo conjunto no han requerido revisión de planes, se ha logrado con la identificación de coincidencias en agendas entre los planes del comité y los distintos representantes institucionales.

Actividades Principales	Indicadores	
2.1.2 Talleres y reuniones para analizar información sistematizada y revisar en forma participativa la estrategia general del corredor biológico	Al menos dos reuniones documentadas	Se organizaron dos talleres específicos para este fin, pero el tema se ha analizado en varias reuniones del comité gestor.
2.2.1 Reuniones de análisis de la información y estudios realizados para la definición de una estructura de coordinación y sistema de afiliación	Al menos 3 reuniones sobre el tema y estatutos generados	No se ha acordado un sistema de afiliación pero se llevaron a cabo dos actividades clave: Taller de integración de actores (feb.2007) y la I Asamblea del CBVCT (sept.2007)
2.3.1 Entrevistas y presentaciones a actores relevantes de las instituciones locales, incluidos grupos de base	Al menos 10 reuniones, documentadas y cartas de entendimiento en casos necesarios	NA
2.3.2 Reuniones de coordinación del trabajo interdisciplinario e interinstitucional	Al menos 10 reuniones documentadas	Esto se logró igualmente por medio de los contactos y acercamientos con instituciones locales, que han implicado en total más de 12 reuniones (municipalidades, ministerios, empresas, etc)
2.3.3 Charlas sobre temas generales (definidos en estrategia de comunicación) que involucren los corredores biológicos	Al menos 4 charlas a actores clave	Se organizaron capacitaciones en Legislación ambiental y COVIRENAS (4) Diseño y montaje de propuestas de proyectos PPD (2) Charlas y presentaciones sobre Cambio climático (2)
2.3.4 Proceso de recolección de afiliaciones establecido	Recolección de afiliaciones iniciada	NA
2.4.1 Giras y reuniones con comisiones locales que gestionan corredores biológicos en otras zonas del país	Al menos dos giras y dos reuniones	Durante el desarrollo del proyecto se realizaron dos giras de intercambio, una al principio al Corredor biológico Chorotega y otra en 2007 al Corredor Biológico Paso de la Danta. Además se realizaron reuniones con representantes del Corredor Biológico San Juan-La Selva y del Talamanca-Caribe.
2.4.2 Investigación y análisis de casos de CB más antiguos y con antecedentes de éxito en relación con el CBTJ.	Al menos una investigación de tesis apoyada, Discusión de documentos, experiencias visitadas e investigaciones	Se realizó una tesis en 2005 enfocada en este tema y que permitió analizar las experiencias exitosas, lo cual originó la propuesta de estructura organizativa para promover durante el proyecto.
2.4.3 Capacitación de miembros de la comisión en actividades de información o capacitación	Participación en charlas o cursos, participación en creación de documentos	Se tuvo continuamente tanto a miembros del comité gestor como de comités locales en las reuniones periódicas, talleres y eventos de capacitación y análisis así como dando sus contribuciones en la generación de documentos de investigación con tesis como en artículos divulgativos.

Actividades Principales	Indicadores	
2.5.1 Análisis de necesidades de ordenamiento de las actividades humanas en términos de conservación y conectividad	Apoyo a diagnósticos sobre ordenamiento en la zona, talleres y reuniones sobre el tema,	NA
2.5.2 Trabajo en comisiones de ordenamiento local	Participación en reuniones, y talleres de análisis, cartas de entendimiento si es necesario, recomendaciones técnicas a las autoridades	NA
2.5.3 Reuniones y talleres para promover la integración y de las actividades afines de grupos ambientalistas locales o que actúan en la zona, acciones conjuntas de difusión y educación ambiental en cada sitios priorizado	Encuentros de grupos, talleres. En la medida de las posibilidades: apoyo a actividades de educación y acciones pro ambiente sano y reforestación, obras de teatro, ferias, otros	Se llevó a cabo un taller que en conjunto con la organización del Corredor se difundieron experiencias exitosas de grupos locales en gestión ambiental, que al mismo tiempo reflejaran modelos locales dentro de los subcorredores (22 feb.07)
2.6.1 Análisis FODA inicial y final del proceso de desarrollo de la estrategia del corredor biológico	Documento que recopile análisis FODA inicial y final del proceso de desarrollo de la estrategia del CBTJ	Se realizó un FODA inicial y otro final.
2.6.2 Monitoreo del desarrollo participativo de la estrategia del corredor biológico en eventos y reuniones	Listas de asistencia Memorias y minutas de reuniones, talleres y charlas para el desarrollo de espacios de diseño de plan estratégico del CBTJ	Se tiene respaldo de cada evento y actividad realizada, incluidas en los reportes de cada reunión del comité y en los informes elaborados para el PPD.
Objetivo específico 3 Apropiación y sensibilización de actores locales clave sobre la problemática de conservación y conectividad en la región que facilite promover el CBTJ		
3.1.1 Análisis técnico de las necesidades de comunicación con participación de especialistas y consultas a actores clave	Talleres de discusión, Contratación de técnicos para orientar principales productos	Se contrataron los servicios de una periodista para que realizara las consultas del caso y preparó una Estrategia de comunicación que fue validada el 31 de agosto de 2007 en un taller.

Actividades Principales	Indicadores	
3.1.2 Definición de prioridades y estrategias de comunicación con participación de actores clave	Estrategia de comunicación definida y documentada	Se cuenta con un documento de Estrategia de comunicación y la reciente conformación de un comité de seguimiento.
3.2.1 Preparación del contenido de documentos y charlas de difusión y capacitación	Al menos dos documentos de difusión y dos documentos de educación	Se logró el diseño del logo del Corredor con una especie emblemática, un brochure y un poster divulgativo.
3.2.2 Documentos de difusión preparados y distribuidos	Documentos utilizados en eventos y estratégicamente distribuidos	Se distribuyeron brochures y poster elaborados para el CBVCT con el logo del mismo ya diseñado.
3.2.3 Realización de espacios en medios de difusión relevantes para la zona	Mensajes, artículos y entrevistas realizados	Se logró hacer difusión del CBVCT en 2 revistas locales: Turrialba Hoy y Lectores, en el boletín electrónico de la Municipalidad de Turrialba, del CATIE, de la Red de Bosques Modelo, así como la inclusión del proyecto en el ECOINDEX en 2007. También salió un boletín del Corredor patrocinado por MINAE junto con una gira con 12 de periodistas de distintos medios que luego publicaron notas televisivas, radiales y en el periódico la Nación en 2006. Además se publicaron artículos con análisis del CBVCT : Gobernanza Ambiental adaptativa y colaborativa en bosques modelo, cuencas y corredores biológicos: CATIE. Caminos y Encuentros 2007: CUSO
3.2.4 Realización de charlas sobre temas relevantes para el CBTJ a actores clave	Al menos 10 charlas impartidas	Se realizaron alrededor de 6 charlas en temas relacionados con: Reforestación y legislación ambiental, certificación, Cambio climático, bandera azul, corredores biológicos, etc
3.2.5 Coordinación de la inclusión de información relevante sobre el CBTJ en programas de instituciones educativas locales	Reuniones de coordinación Materiales preparados, Temas incorporados	NA, Quedó un poco en gestión por medio de UMCRE que ya ha desarrollado este ligamen.
3.2.6 Visitas técnicas a productores en el área del corredor	Al menos 20 visitas realizadas	Fueron realizadas más de 20 visitas por medio de MINAE, UMCRE, APOT y BMR principalmente.

Actividades Principales	Indicadores	
3.2.7 Participación en ferias y otros eventos	Realización de charlas o stand	Se logró tener presencia en distintos eventos de difusión así como brindar charlas y giras a distintos públicos interesados: Feria del Queso 2007, Congreso de la Sociedad Mesoamericana para la Biología y la Conservación 2007, Curso de Areas protegidas y corredores biológicos CATIE 2007, Expo Turrialba 2007, Celebración Dia Mundial del Medio Ambiente 2007, charla y gira para TNC y Programa Nacional de Corredores Biológicos, Charlas para ACCVC, Charla y gira para grupo maestria Agronegocios en Balalaica, Dia del Arbol en Reserva Biológica Espino Blanco y Charla con gira en la Conferencia Wallace de Capitales de la comunidad 2007, etc.
3.3.1 Monitoreo a proceso de sensibilización de actores clave	Documentos de monitoreo diseñados Listas de asistencia	Se cuenta con las listas de participación en charlas divulgativas y en las giras organizadas en CATIE.
3.3.2 Evaluación participativa del proceso de sensibilización de actores clave del corredor biologico	Documento que recopile datos de la evaluación	La evaluación realizada para el CBVCT se hizo integral, está en la memoria del Taller de FODA y lecciones aprendidas del CBVCT 2008.

- Planes futuros de continuar, extender, o replicar las actividades del proyecto (si los hay),

Es la intención manifiesta del Comité Gestor y de los 5 comités locales conformados continuar con el desarrollo del Corredor con base en la estrategia de trabajo construída y organizada durante el proyecto. Se considera que ha sido una experiencia muy valiosa que ha dejado como una de las principales lecciones aprendidas la importancia de seguir fortaleciendo las capacidades locales para trabajar en temas ambientales prioritarios pero al mismo tiempo las capacidades para administrar y gestionar iniciativas con una connotación de trabajo en red, alianzas y cooperación con recursos humanos y técnicos locales para la conservación. Esto se plantea en un proyecto de seguimiento que permita tranferir recursos a cada uno de los comités locales para el desarrollo de planes de acción que les den mayor autonomía y capacidad de tomar decisiones. Además, con el fin de fortalecer el capital natural se espera invertir recursos en generar mayor conocimiento sobre la biodiversidad en cada uno de los subcorredores existentes, para que posteriormente esto pueda evolucionar en un programa de monitoreo, recuperación de vida silvestre o restauración en zonas que lo requieran además de promover el involucramiento comunal en estas acciones, etc.

- Información Adicional:

Se adjuntan en Anexos

1. Memorias e informes de talleres, reuniones y distintos eventos del CBVCT para el alcance de sus objetivos,
2. las Actas de las reuniones del Comité Gestor
3. copias de artículos y notas publicadas sobre el CBVCT
4. evaluación de las lecciones aprendidas

II. INFORME FINANCIERO DE GASTOS DURANTE EL PERIODO FINAL DEL PROYECTO

(Se adjuntan copias de cada facturas y/o recibos).

REPORTE DE GASTOS

Número de factura	Descripción del gasto	Costo en Moneda Local	Categoría Presupuestal
1911	Servicio de Transporte	65,000.00	Capacitacion
8594	Servicio de Transporte	24,489.79	Capacitacion
8733	Servicio de Transporte	12,235.15	Capacitacion
8365	Servicio de Transporte	9,793.96	Capacitacion
8832	Servicio de Transporte	22,092.49	Capacitacion
9229	Servicio de Transporte	18,843.59	Capacitacion
8979	Servicio de Transporte	5,198.23	Capacitacion
63689	Servicio de Transporte Grano de Oro	10,000.00	Capacitacion
787460	Combustible	5,000.00	Capacitacion
		172,653.22	
3424	Servicio de Alimentacion	19,685.00	Imprevistos
340119	Combustible	20,000.00	Imprevistos
9380	Servicio de Transporte	15,094.87	Imprevistos
9162	Servicio de Transporte	12,735.67	Imprevistos
21-2427	Contrato Zayra Ramos Bendaña elab. Mapas	70,196.12	Imprevistos
341461	combustible trámites pasaporte O.Fonseca	15,000.00	Imprevistos
110585	transporte árboles vivero Cachí-Turrialba	55,000.00	Imprevistos
769723	combustible transporte árboles comité Balalaica	5,000.00	Imprevistos
11972	transporte árboles Tlba-Piedra Redonda	10,000.00	Imprevistos
11977	transporte de árboles Tlba-Grano de Oro	10,000.00	Imprevistos
		232,711.66	
N/A	Servicio de Fotocopiado	6,956.28	Materiales
1661	Fotocopiado	20,605.86	Materiales
57390	Servicio de Fotocopiado	2,470.00	Materiales
7666	Servicio de Transporte	8,801.01	Materiales
430974	Pago de Jornal / Recolecta Semilla	4,500.00	Materiales
536685	Cargador ultra Baterias	9,950.00	Materiales
18423	Router Inalambrico	58,000.00	Materiales
1744	Llaves 166 Migo	16,000.00	Materiales
25200	Papeleria y otros	17,470.00	Materiales
25403	Prensas , Lapiceros y Discos Compactos	23,820.00	Materiales
4434	Cajas plasticas	25,100.00	Materiales
25401	Papeleria y otros	32,495.00	Materiales
18037383	Cuchilla Router	10,080.00	Materiales

No.factura	Descripción gasto	Costo	Categoría
6359	materiales oficina comité subcorredor Balalica	8,290.00	Materiales
6358	materiales oficina comité subcorredor Balalica	11,425.00	Materiales
50200	materiales oficina comité subcorredor Balalica	750.00	Materiales
50199	materiales oficina comité subcorredor Balalica	9,500.00	Materiales
11975	materiales oficina comité subcorredor Pejibaye	30,000.00	Materiales
23502	materiales oficina comité subcorredor Norte	29,960.00	Materiales
61057	materiales oficina gestión Plan Volcán Turrialba	1,200.00	Materiales
61342	materiales oficina gestión Plan Volcán Turrialba	1,500.00	Materiales
61726	materiales oficina gestión Plan Volcán Turrialba	4,400.00	Materiales
86249	materiales oficina comité gestor	6,535.00	Materiales
680851	materiales oficina gestión Plan Volcán Turrialba	2,936.00	Materiales
49222	Servicio de Fotocopiado y otros materiales	240,000.00	Materiales
2378	Alquiler de Mesas y Sillas	14,600.00	Materiales
106520	Servicio de Impresiones a Color de mapas	5,000.00	Materiales
		602,344.15	
21-2427	Contrato Zayra Ramos Bendaña elab. Mapas	328,843.88	Personal
		328,843.88	
33161	Servicio de Alimentacion	22,500.00	Promocion y Divulgacion
3425	Servicio de Alimentacion	27,972.00	Promocion y Divulgacion
21-2055	Pago Contrato Xinia Aguilar para divulgacion	240,000.00	Promocion y Divulgacion
11970	Atencion a Grupo de Estudiantes	8,000.00	Promocion y Divulgacion
33162	Alquiler Local Charla	3,000.00	Promocion y Divulgacion
10015	Combustible	6,000.00	Promocion y Divulgacion
274	Servicio de Refrigerio	32,000.00	Promocion y Divulgacion
2030	Alquileres de Mesas-Sillas	10,200.00	Promocion y Divulgacion
60214	Servicio de Impresiones a Color	4,800.00	Promocion y Divulgacion
0010/2007	Inscripcion en Curso - IICA Lolita Duran	150,552.00	Promocion y Divulgacion
63688	Campaña de arborización y limpieza	100,000.00	Promocion y Divulgacion
4675	Servicio de Alimentacion	18,000.00	Promocion y Divulgacion
1227	Servicio de Alimentacion y Transporte	150,000.00	Promocion y Divulgacion
248	Servicio de Rediseño de Brochure	138,600.00	Promocion y Divulgacion
281	refrigerio reunión comité gestor enero 08	13,600.00	Promocion y Divulgacion
4674	Servicio de Alimentacion	200,000.00	Promocion y Divulgacion
		1,125,224.00	
271	Servicio de Alimentacion	40,600.00	Seguimiento y Evaluacion
277	Servicio de Refrigerio	12,500.00	Seguimiento y Evaluacion
109	Servicio de Alimentacion	128,000.00	Seguimiento y Evaluacion
1254	Servicio de Hospedaje INBio	60,000.00	Seguimiento y Evaluacion
		241,100.00	
	Total	2,702,876.90	

REPORTE DE GASTOS ACUMULATIVO

Categoría de Presupuesto	Monto solicitado al PPD/FMAM		Gastos Informe I	Gastos Informe II	Gastos Informe III	Gastos Informe IV	Gastos Informe V	<i>Gastos Acumulados</i>	Balance Presupuestal
	Colones	US\$							
A. Capacitación	2,350,885.00	5,230.00	540,492.49	162,355.43	206,500.30	1,267,680.27	172,653.22	<i>2,349,681.70</i>	1,203.30
B. Equipo	930,465.00	2,070.00	0.00	568,370.76	0.00	352,600.82	0.00	<i>920,971.58</i>	9,493.42
C. Materiales	780,781.50	1,737.00	12,416.46	20,775.46	588.85	141,492.04	602,344.15	<i>777,616.96</i>	3,164.54
D. Personal / Mano de Obra	1,001,036.50	2,227.00	0.00	0.00	0.00	570,000.00	328,843.88	<i>898,843.88</i>	102,192.62
E. Asistencia Técnica	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00	0.00		<i>0.00</i>	0.00
F. Promoción / Divulgación	2,633,171.00	5,858.00	0.00	0.00	676,497.50	826,904.00	1,125,224.00	<i>2,628,625.50</i>	4,545.50
G. Seguimiento / Evaluación	267,902.00	596.00	11,103.75	11,392.88	0.00	0.00	241,100.00	<i>263,596.63</i>	4,305.37
H. Imprevistos	240,033.00	534.00	0.00	0.00	0.00	0.00	232,711.66	<i>232,711.66</i>	7,321.34
Sub-total	8,204,274.00	18,252.00	564,012.70	762,894.53	883,586.65	3,158,677.13	2,702,876.90	<i>8,072,047.90</i>	132,226.10
Gastos Administrativos	574,461.00	1,278.00	37,508.57	53,600.96	61,851.07	221,107.40	190,975.35	<i>565,043.35</i>	9,417.65
Total	8,778,735.00	19,530.00	601,521.27	816,495.49	945,437.71	3,379,784.53	2,893,852.25	<i>8,637,091.26</i>	141,643.74